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Лингвисты ВГУ – на практике 
в Нововоронежском филиале 
Технической академии Росатома

Студентов-лингвистов познакомили с принци-
пами работы АЭС. На лекциях и практических 
занятиях для слушателей из Бангладеш сту-
денты наблюдали за работой пере-
водчиков. Они также попробовали 
свои силы в устном и письменном 
технических переводах.

ДАЙДЖЕСТ
НОВОСТЕЙ

Студенты журфака – в ТАСС и Госдуме

Ректор ВГУ презентовал ключевые направления 
развития ВГУ в рамках программы 
«Приоритет-2030»

Делегация журфака ВГУ во главе с препода-
вателем кафедры журналистики и литературы 
Еленой Тюриной посетила крупнейшее новост-
ное агентство страны ТАСС и Государствен-
ную Думу. Экскурсию по информационному 
агентству для студентов провела руководитель 
отдела внешних коммуникаций 
Екатерина Титова. В конце визи-
та в ТАСС делегация посетила 
пресс-конференцию музыкальной 
группы Gorky Park.

Ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий рассказал, 
что в рамках реализации программы «При-
оритет-2030» университет выбрал для себя 
три ключевых направления: «Интеллекту-
альные системы и наукоёмкие технологии», 
«Человеческий капитал для прорывных тех-
нологий» и «Человек будущего: спорт и интел-
лект». Цель программы «Приоритет 2030» – 
к 2030 году сформировать в России 
более 100 прогрессивных совре-
менных университетов – центров 
научно-технологического и соци-
ально-экономического развития 
страны.
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В ВГУ открылась Армянская
студенческая ассоциация

«О новых героях цифровой реальности»

Армянская ассоциация планирует развивать 
международные отношения в вузе, сближать 
студентов разных национальностей и делать 
обучение в университете интереснее совмест-
но с Институтом международных 
отношений ВГУ, Buddy club, Объ-
единённым Советом обучающихся 
и другими организациями, жела-
ющими поддержать данную дея-
тельность.

Пять конкурсантов продемонстрировали свои 
профессиональные навыки в компетенции на 
площадке офтальмологического центра «Точ-
ка зрения». За работой конкурсантов наблю-
дали эксперты в медицинской оптике – препо-
даватели, оптометристы, мастера 
по изготовлению очков и директор 
предприятия. Эксперты и настав-
ники обеспечили высокий уровень 
профессионализма и соответствия 
правилам и регламентам Чемпи-
оната.

Для студентов ВГУ состоялась лекция по 
информационной безопасности от IT-компа-
нии «Код безопасности». В качестве спике-
ров перед студентами выступили 
заместитель руководителя отдела 
продаж компании Роман Лопатин 
и директор по развитию бизнеса 
Александр Немошкалов. 

Студенты журфака – в ТАСС и Госдуме

Ректор ВГУ презентовал ключевые направления 
развития ВГУ в рамках программы 
«Приоритет-2030»

 «Профессионалы» из ВГУ соревнуются
в Чемпионате по медицинской оптике
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Текст:  Екатерина БУРДОВИЦЫНА
Фото:   fest2024.ru., Игорь КОТОК, Каро НЕРСЕСЯН

С 1 по 8 марта студенты Воронежского государ-
ственного университета посетили одно из самых 
масштабных событий в нашей стране за последние 
8 лет – Всемирный фестиваль молодёжи. Федеральная 
территория «Сириус» встретила гостей из 188 стран 
мира, это более 20 тысяч участников. 19 наших сту-
дентов представили Воронежскую область и Россию 
в рамках этого фестиваля. 

Программа Всемирного фестиваля молодёжи очень 
насыщенная, огромное количество спикеров из разных 
отраслей науки, творчества, спорта и волонтёрства 
выступили на мероприятии. Все они приехали, чтобы 
поделиться своим опытом с участниками. В рамках 
фестиваля состоялись концерты популярных россий-
ских исполнителей. Утренние зарядки для участников 
фестиваля проводили олимпийские чемпионы. Основной 
частью образовательный программы стал федеральный 
профессорский марафон «Знание.Первые».

– Для меня поездки на форумы не в новинку, поэтому 
я сомневался, что фестиваль сможет чем-то удивить,  
но оказалось наоборот. Это историческое событие: луч-
шие спикеры со всей России, отличная концертная про-
грамма и организация всего мероприятия на высочай-
шем уровне. Отдельно мне хотелось бы отметить работу 
волонтёров, которые показали свой профессионализм, 
были доброжелательными ко всем участникам меро-
приятия, стали настоящими героями фестиваля. Лично 
для меня это была отличная возможность попрактико-
ваться во владении иностранным языком с ребятами 
со всего мира, что отразилось и на моём культурном 
развитии. Искренне хочется, чтобы таких мероприятий 
было больше, чтобы у каждого была возможность вести 
международный диалог. Советую студентам ВГУ чаще 
принимать участие в форумах и фестивалях, пусть и не 
таких масштабных, как Всемирный фестиваль молодё-
жи. Это даёт фундаментальное понимание важности 
развития личностных навыков. Помимо этого, в рам-
ках фестиваля удалось пообщаться и найти новых пар-
тнёров для нашего студенческого спортивного клуба. 
Представилась возможность узнать о планах развития 
АССК России на ближайшее время, лично побеседовать 
с новым исполнительным директором, – прокоммен-
тировал специалист отдела по воспитательной работе 
Игорь Коток. 

ВФМ–2024 – это не только возможность познакомить-
ся с новыми людьми, но ещё и отличный шанс узнать 
больше о других культурах и традициях. 

– Самым важным для меня стало знакомство с огром-
ным количеством людей из других стран. Поначалу, 
конечно, чувствовалась напряжённость, было трудно 
преодолеть языковой барьер, но по окончании фести-
валя я понял, что это не так страшно, как казалось. 
Я смог преодолеть себя и благодаря этому пообщал-

ДЕЛЕГАЦИЯ ВГУ –
НА ВСЕМИРНОМ
ФЕСТИВАЛЕ МОЛОДЁЖИ
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ся с ребятами из разных стран на общие темы, – рас-
сказал Каро Нерсесян, студент 1-го курса химического 
факультета.

О своих впечатлениях и интересных знакомствах на 
фестивале поделилась студентка 4-го курса экономиче-
ского факультета Олеся Иконописцева: 

– Больше всего меня впечатлили национальные костю-
мы разных стран. Каждый костюм, будь то яркий и кра-
сочный сари из Индии или традиционный скандинавский 
наряд, имеет свою историю и символику. Это позволяет 
участникам фестиваля не только насладиться красотой 
национальных костюмов, но и узнать больше о культу-
рах и традициях разных стран. Все новые знакомства 
были интересны и по-своему уникальны. Мне посчаст-
ливилось пообщаться с людьми из разных стран Африки, 

поговорить с девочкой из Германии о её учебе и жизни 
в России по обмену. Я смогла усовершенствовать испан-
ский язык, общаясь с девочкой из Испании. Но самое 
запоминающееся знакомство было с ребятами, которые 
представляли турецкую делегацию. 

В завершающий день участники фестиваля посетили 
основные достопримечательности Федеральной тер-
ритории «Сириус», побывали в Олимпийской деревне 
«Роза Хутор», на «Красной поляне» и отправились на 
обзорную экскурсию по Сочи. Студенты ВГУ попали 
и на церемонию закрытия фестиваля. На сцену поднял-
ся Президент Российской Федерации Владимир Путин, 
который пожелал всем участникам успешного старта 
яркой истории в любой отрасли, а главное – не останав-
ливаться на достигнутом.
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«ЦЕЛЬ ЧЕЛОВЕКА В ЖИЗНИ –
ЭТО СОЗДАНИЕ
НОВЫХ СМЫСЛОВ»

Зачем изучать иностранные языки в 2024 году? Что это вообще значит – хорошо 
владеть иностранным языком? Правда ли, что с изучением второго языка в человеке 
рождается новая личность? Эти и другие вопросы мы обсудили с деканом факультета 
РГФ Ольгой Борискиной и заместителем декана по воспитательной и социальной 
работе, преподавателем кафедры английской филологии Софьей Степанищевой. 

Текст:  Наталья ГИНЬКО
Фото:   Сергей ЧЕЧЕНЕВ

В первую очередь, чтобы узнать, как 
устроена окружающая человека реаль-
ность и воображаемые миры c точки 
зрения говорящих на данном языке. 
Язык – это уникальный инструмент, 
при помощи которого можно про-
никнуть в чужую культуру, узнать о 
её особенностях. Кроме этого, язы-
ки изучают,  чтобы поддерживать 
в рабочем состоянии нейронную систему 
своего мозга. Это как масло для двигателя. 
И наконец, языки изучают в утилитарных 
целях – чтобы общаться с представителями 
изучаемой лингвокультуры путем передачи 
авторского замысла, толкования авторского 
замысла (перевод) и обучения передаче и 
толкованию смыслов. Мы начинаем обуче-

ние будущих лингвистов и переводчиков 
(первый иностранный язык английский) с 
учебника Т. М. Чирко и Т. М. Ломовой Making 
a message in English («Создай свое сооб-
щение по-английски»), который помогает 
студентам осознанно выбирать наиболее 
эффективные средства для передачи 
авторского замысла на английском языке. 
А для тех, кто выбрал в качестве первого 
иностранного языка немецкий, испанский, 
французский или итальянский, тоже доступ-
ны учебники наших преподавателей. Ведь в 
масштабах вечности цель жизни человека 
состоит в создании новых смыслов. Без 
этого невозможно расширение границ 
мировосприятия. 

ЗАЧЕМ ИЗУЧАТЬ ИНОСТРАННЫЕ ЯЗЫКИ?

На основных образовательных програм-
мах представлены языки как германской 
группы: английский и немецкий, – так 
и романской – испанский, французский, 
итальянский и португальский (последний 
в качестве отдельной дисциплины для так 
называемых «испанцев», т. е. изучающих 
испанский). Также год назад начали обучать 
китайскому языку. 

На дополнительных образовательных 
программах студенты изучают японский, 
арабский и китайский. С сентября к ним 
прибавится и азербайджанский. Это иде-
альный агглютинативный язык: очень красив 
с лингвистической точки зрения, хорошо 
организован. 

Самым популярным был и остаётся англий-
ский. Большинство наших студентов при-
ходят с ним после десяти лет изучения 
в школе, но на факультете мы не только 
оттачиваем коммуникативные умения, но и 
приводим их в соответствие с реальностью 
ХХI века. 

КАКИЕ ЯЗЫКИ СЕЙЧАС ИЗУЧАЮТ 
НА ФАКУЛЬТЕТЕ РГФ?

КАКОЙ ИНОСТРАННЫЙ ЯЗЫК СЕЙЧАС 
НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРЕН СРЕДИ 
СТУДЕНТОВ?
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Скажем так, ЕГЭ и реальное вла-
дение языком – это параллельные 
прямые, которые всё-таки пересека-
ются. Начнём с вопроса «Что значит 
знать язык?». Это уметь чётко выра-
жать свою мысль и, главное, понять 
замысел собеседника. Проще гово-
ря, чем больше слов вы знаете, тем 
четче и точнее вы сформулируете 
свой замысел и тем лучше вы пой-
мете другого. Ведь слов намного 
меньше, чем смыслов.  И найти то 
самое слово, которое будет точнее 
всего выражать тот смысл, который 
вы хотите донести до собеседника, 
очень непросто. Есть люди, кото-

рые не затрудняют себя поисками 
такого точно-передающего-смысл 
единственно подходящего слова, 
да еще и выражаются витиевато, с 
обилием сложных синтаксических 
конструкций, затрудняющих воспри-
ятие смысла на слух, при этом они 
еще и жалуются, что их не понимают. 
А есть такие, которые не могут рас-
шифровать замысла автора, потому 
что некоторые слова в их сознании 
не связаны со смыслами, нет таких 
нейронных связей, не сформиро-
вались еще! И то, и другое ведет 
к недопониманию.

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЛИ ВЫСОКИЙ БАЛЛ ЕГЭ ПО ИНОСТРАННОМУ ЯЗЫКУ 
ПОДТВЕРЖДАЕТ КАЧЕСТВЕННОЕ ВЛАДЕНИЕ ЯЗЫКОМ?

КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ ТРУДО-
УСТРОЙСТВА ПОСЛЕ ОКОНЧА-
НИЯ ФАКУЛЬТЕТА РГФ?
Все выпускники РГФ благополуч-
но трудоустраиваются. Всё зависит 
от того, кем они сами себя видят. 
Некоторые делают переводы. Мно-
гие уходят в школу – будь то специ-
ализированная школа изучения 
иностранных языков или общеоб-
разовательная. Надо сказать, сред-
нестатистическая зарплата препо-
давателя иностранных языков очень 
приличная. Кто-то остаётся работать 
в университете, занимается научны-
ми исследованиями. Есть бакалавры, 
которые, получив опыт обработки 
естественного языка, заточены на 
создание программ NLP. 

Есть студенты, которые видят, что 
мир намного шире, чем кажется. Они 
не боятся идти навстречу новому. К 
примеру, на направлении «Теория 
и практика межкультурной ком-
муникации» у нас учится девочка, 
которая принимала участие во Все-
мирном фестивале молодёжи в Сочи 
в качестве волонтёра и руководи-
теля кураторов иностранных деле-
гаций. Это настоящий челлендж. 
Конечно, после такого опыта её 
ждут большие карьерные перспек-
тивы. 

ПРАВДА ЛИ, ЧТО С ВОЗРАСТОМ 
ИЗУЧАТЬ ИНОСТРАННЫЙ ЯЗЫК 
СТАНОВИТСЯ СЛОЖНЕЕ?
Однозначно. Всё дело в нейронных 
связях: в мозге образ одного сло-
ва соединяется с образами других 
слов, получается паутина, которой 
связаны слова и смыслы. Понятно, 
что с возрастом эти связи ослабля-
ются или рвутся. Как раз для того 
чтобы нейронные связи станови-
лись крепче, можно начать изучать 
новый язык. 

В ЧЁМ ПРЕИМУЩЕСТВО ИЗУЧЕ-
НИЯ ИНОСТРАННОГО ЯЗЫКА 
В БОЛЕЕ ЗРЕЛОМ ВОЗРАСТЕ?
В зрелом возрасте человек учит 
язык осознанно. Появляется жела-
ние узнать, как вообще язык устро-
ен, понять его внутреннюю струк-
туру. Взрослый человек способен 
сравнивать, как одно и то же явле-
ние выражено в разных языках. Это 
однозначно является преимуще-
ством в изучении.  
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С КАКИМИ ЗАРУБЕЖНЫМИ 
ПАРТНЁРАМИ ФАКУЛЬТЕТ РГФ 
СОТРУДНИЧАЕТ СЕГОДНЯ?
Мы продолжаем взаимодейство-
вать с испанскими университетами: 
например, Леонским. Кстати, совсем 
недавно в Испанию отправилась наш 
преподаватель с кафедры роман-
ской филологии Юлия Пустовалова, 
чтобы преподавать русский язык. 
Во время масленичной недели ей 
даже удалось провести культурное 
мероприятие среди студентов. По 
обмену наши студенты также ездят 
в Институт германистики Универси-
тета Мартина Лютера в Галле – это 
в Восточной Германии. Развиваем 
связи с китайскими вузами.

ПРАВДА ЛИ, ЧТО, ИЗУЧАЯ ИНО-
СТРАННЫЙ ЯЗЫК, МОЖНО 
ОТКРЫТЬ В СЕБЕ НОВУЮ 
ЛИЧНОСТЬ?
Действительно, такое вполне воз-
можно. К примеру, изучающие 
английский часто реагируют в ситу-
ациях бытового общения в манере 
small talk. Некоторые вещи, напри-
мер, свое недовольство или раздра-
жение, удобнее выражать по-ан-
глийски. Особенно если ты был 
погружен в чужеродную языковую 
среду, некоторым нужно время, что-
бы активировать нейронные свя-
зи между образами родного языка.  
Есть такие слова, которые передают 
в однословной номинации то, что в 
родном языке можно выразить толь-
ко описательно. Для одних ситуаций 
больше подходит английский, для 
других – русский. 
Это проявляется и в мироощуще-
нии. Общаясь на иностранном языке, 
ты можешь чувствовать себя более 
раскованным или наоборот более 
застенчивым, робким и отстранен-
ным. Создай свое второе Я! В любом 
языке, как в любой коммуникатив-
ной системе, важным является не 
слово само по себе, а разного рода 
внутрисистемные связи. 

ПОЧЕМУ ПРЕПОДАВАТЕЛИ ИНО-
СТРАННЫХ ЯЗЫКОВ ТАК СИЛЬ-
НО ОТЛИЧАЮТСЯ ОТ ОБЫЧНЫХ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ – В ШКОЛЕ ИЛИ 
УНИВЕРСИТЕТЕ?
Разве? Возможно «другие препо-
даватели» не получили того опы-
та межкультурной коммуникации, 
который накопили те, кто препо-
даёт иностранные языки. Каждая 
частичка такого опыта складывается 
в большой багаж знаний. Это откры-
вает новые двери в мир и отража-
ется в поведении, внешнем образе 
человека – то самое второе Я. Пляж-
ный отдых в Египте не считается. 
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Истории учёных ВГУ, которые обрели семейное счастье в стенах вуза

Виктор Матвеевич и Наталия 
Михайловна знакомы с 15 лет. Учи-
лись они в параллельных классах, 
вращались в общей компании. После 
8 класса Виктор Матвеевич перешёл 
в школу рабочей молодёжи: утром 
работал на заводе, а вечером посе-
щал уроки. Примерно тогда же меж-
ду будущими супругами и возникли 
романтические отношения: 

– Мы жили в одном дворе. Когда 
я возвращалась со школы, Виктор, 
наоборот, только шёл на уроки. Наши 
пути пересекались на бульваре у 
кондитерской фабрики – тогда он 
разворачивался и провожал меня 
до дома. Для меня самым главным в 

нём были ум и чувство юмора. Мне 
было с ним интересно, – вспоминает 
Наталия Михайловна.

Вместе они поступили в Воронеж-
ский госуниверситет: Виктор Матвее-
вич – на физический факультет, Ната-
лия Михайловна – на филологический. 

– Она лирик, а я технарь – противо-
положности притягиваются, – смеётся 
Виктор Матвеевич. 

Поступив в университет, будущие 
супруги сразу же влились в науку 
и студенческую жизнь. Виделись 
только по выходным, а в будние дни 
учились и работали. 

– Виктор – трудоголик, он всег-
да был очень занятым человеком. 
Не случайно Станислав Георгиевич 
Кадменский (профессор ВГУ – прим. 
ред.) на одном из юбилеев сказал: 
«У нас есть рабочая единица – один Вах-
тель», – делится Наталия Михайловна. 

«НАУКА СБЛИЖАЕТ
СЕРДЦА»

Текст:  Наталья ГИНЬКО 
Фото:   Дмитрий ЧЕРНОВ

Наука

«Противоположности притягиваются»

История Виктора Матвеевича История Виктора Матвеевича 
и Наталии Михайловны Вахтельи Наталии Михайловны Вахтель
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С 1-го курса Виктор Матвеевич инте-
ресовался ядерной физикой. В начале 
60-х годов прошлого века атомная отрасль 
была основным вектором развития. Важную 
роль в выборе такого научного направления 
сыграл и Леонид Николаевич Сухотин – вид-
ный специалист в области ядерной физики 
и атомной энергетики, какое-то время он 
занимал пост декана физфака. 

В 1971 году Виктору Матвеевичу предло-
жили поступить в аспирантуру в Дубне – это 
крупнейший в России центр по исследованиям 
в области ядерной физики. В тот же год у них 
с Наталией Михайловной родился сын. Однако 
она отпустила мужа, понимая, что для него 
это важно. Временами было сложно: молодые 
супруги виделись всего по четыре раза в год. 

Наталия Михайловна не отставала от мужа в 
профессиональной деятельности: защитив кан-
дидатскую диссертацию на кафедре русского 
языка (куда её пригласил известный советский 
лингвист Игорь Распопов), она стала работать 
на кафедре общего языкознания и стилистики. 

– Там началась творческая жизнь: мы зани-
мались разработкой новых курсов по психо-
лингвистике, теории коммуникации, прагма-
лингвистике. Работали очень интенсивно, много 
публиковались. Кафедра общего языкознания 
и стилистики мне многое дала. Это самое бле-
стящее время, – делится Наталия Михайловна. 

Жизнь у этой семьи учёных была очень 
насыщенная: пока Виктор Матвеевич учился 

и работал в Дубне, Наталия Михайловна про-
ходила повышение квалификации в Москве. 

– Нам некогда было выяснять отношения, 
не этим голова была занята. Зато мы всегда 
с нетерпением ждали встречи друг с дру-
гом. Конечно, были ссоры и расставания. Но 
что держит семью вместе? Это терпение и 
большая работа над собой, – рассказывает 
Наталия Михайловна. 

Виктор Матвеевич по сей день преподаёт 
на кафедре ядерной физики ВГУ. Его студенты 
известны по всему миру: они строят атом-
ные станции в Турции, Индии, Китае, Египте. 
Наталия Михайловна, проработав на фило-
логическом факультете более сорока шести 
лет, решила выйти на пенсию. Сейчас она с 
коллегами ведёт радиопрограмму «Говорим 
на русском», где рассказывает о русском язы-
ке и культуре речи, правилах коммуникации и 
речевом этикете, лингвистах и литературове-
дах, а также отвечает на вопросы слушателей. 

– Виктору всегда интересно слушать, о чём я 
рассказываю. Благодаря мне он наизусть чита-
ет Пушкина. Зато я, когда решаю кроссворды, 
угадываю термины из его области, – смеётся 
Наталия Михайловна. 

На вопрос о том, какой совет супруги 
дали бы молодому поколению, они сошлись 
в едином мнении: «Нельзя растворяться друг 
в друге». Прежде всего нужно состояться 
как личность. А это достигается интересом 
к своей деятельности. 
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Ольга и Сергей Медведевы – кан-
дидаты физико-математических 
наук. Сейчас Сергей Медведев зани-
мает пост декана факультета ПММ, 
а Ольга работает доцентом кафедры 
вычислительной математики и при-
кладных информационных техноло-
гий и является заместителем декана 
по воспитательной работе. 

Супруги познакомились 1 сентя-
бря 2004 года – вместе поступили 
на факультет ПММ, потом учились 
в одной группе. После 2-го курса 
попали на одну кафедру – матема-
тических методов исследования 
операций. Романтические отноше-
ния между ними начались во время 
учёбы на 3-м курсе.  

– У нас была достаточно друж-
ная группа, общаться начали сразу. 
Отношения между нами начались 
на 3 курсе. Как учились вместе с 
1 сентября 2004 года, так вместе до 
сих пор всё и делаем, – рассказы-
вает Сергей Медведев. 

Даже научные интересы у супру-
гов сходятся: они занимаются изуче-
нием задач дискретной оптимизации, 
их моделированием и алгоритми-
зацией.

– Ещё на 1-м курсе нам понравил-
ся один и тот же предмет – линейное 
программирование. Его преподава-
ла Галина Дмитриевна Чернышёва. 
Потом мы заинтересовались более 
широкой тематикой задач дискрет-
ной оптимизации, – вспоминает 
Сергей Медведев. 

После четырёх лет учёбы рука об 

О том, как совмещать науку, О том, как совмещать науку, 
руководство факультетом руководство факультетом 
и семейную жизньи семейную жизнь

«Всё делаем вместе
с 1 сентября 2004 года»
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руку молодые исследователи ненадолго разо-
шлись по разным дорогам: Сергей поступил в 
магистратуру, а Ольга продолжила учёбу на 
специалитете. Однако потом их пути вновь 
соединились. Так и продолжилось вплоть до 
окончания аспирантуры: кандидатские дис-
сертации Ольга и Сергей защитили с разницей 
в две недели.

– Кандидатские писали у одного и того же 
научного руководителя – Татьяны Михай-
ловны Леденёвой, потом начали работать 
на одной кафедре. Практически сразу нас, 
молодых и активных, привлекли к работе 
в деканате, – делится Ольга Медведева. 

Примечательно, что свои кандидатские 
диссертации молодые учёные защищали 
в разных местах: Сергей – в родном ВГУ, 
а Ольга – в Воронежском государственном 
техническом университете. Эксперты насто-
яли на том, что нельзя защищаться по схо-
жим тематикам у одного и того же научного 
руководителя в одном совете – ещё и с такой 
небольшой разницей во времени. 

О том, чтобы строить семью, Ольга и Сергей 
начали думать в аспирантуре. Такое решение 
не было внезапным: всё к этому и шло. 

– Семейную и профессиональную жизнь 
у нас разделять не получается. Преподава-
тель очень много работает дома – этого не 
избежать. Но так как у нас схожие темати-
ки, мы помогаем друг другу. Раньше могли 
круглосуточно работать вместе, однако с 
появлением ребёнка приходится специально 
выделять время, чтобы успеть поработать 
дома, – объясняет Ольга. 

– Иногда можем весь вечер сидеть и 
обсуждать одну задачу. Но ещё не было такого, 
чтобы мы кардинально разошлись во мнениях, 
– делится Сергей. 

Сейчас супруги занялись изучением мате-
матических основ компьютерной графики, 
цифровой обработки изображений. Эти темы 
нравятся и их студентам.

– Даже на отдыхе работа нас не отпускает. 
Летом, в горячую пору защиты дипломов, 
уезжаем на дачу. Ребёнок проводит время 
на свежем воздухе с бабушкой и дедушкой, 
а мы вычитываем дипломы. Прерываемся 
только на обед и ужин. Но нам такой ритм 
жизни нравится, – рассказывает Ольга. 

Свою профессиональную жизнь супруги 
выстроили так же, как и научную: они всё 
делают вместе, рука об руку: 

– Например, на факультете одна из дисци-
плин, которую мы ведём, – это практика по 
«Дискретной математике». Специально взяли 
параллельные группы, чтобы, если понадо-
бится, один из нас мог подменить другого, – 
рассказывает Сергей. 

– Хотя, конечно, мы стараемся занятия 
не пропускать. Но бывают и форс-мажоры, 
и идея «параллельности» выручала, – добав-
ляет Ольга.

Супруги сходятся во мнении, что нема-
ловажную роль в такой слаженной работе 
сыграла помощь коллег, в частности, дека-
ната факультета ПММ. Главная цель Ольги 
и Сергея – защита докторских диссертаций. 
Благодаря взаимной поддержке супруги 
не сомневаются: у них всё получится.

О том, как совмещать науку, О том, как совмещать науку, 
руководство факультетом руководство факультетом 
и семейную жизньи семейную жизнь
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Оксана и Александр – маги-
странты 2-го курса химического 
факультета. Познакомились они ещё 
на 1 курсе бакалавриата, но пона-
чалу никак не пересекались: были 
в разных компаниях и внимания друг 
на друга не обращали. Общаться 
начали на 3-м курсе: Александр 
предложил Оксане донести до её 
дома учебники из библиотеки. Так 
и началась их история.

– Саша хотел жениться на мне 
уже спустя три месяца после нача-
ла отношений. Мне тогда было 19, 
и я представляла, какой шок будет 
у моего папы. Я сказала: «Саш, 
давай подождём хотя бы год». Ровно 
через год он сделал мне предложе-
ние, – вспоминает Оксана. 

Сейчас молодые супруги учатся 
на кафедре аналитической химии. 
Там же и работают: Оксана – пре-
подавателем для студентов СПО, 
Александр – старшим лаборантом. 
Вместе они занимаются и научной 
деятельностью. Оксана проводит 
обессоливание растворов амино-
кислот методом электродеонизации. 
Александр занимается хиральным 
разделением аминокислот и приме-

«Я готовлю мужа 
для аспирантуры»

О семейной паре магистрантов О семейной паре магистрантов 
2 курса химического факультета– 2 курса химического факультета– 
Оксане и Александре ВолковыхОксане и Александре Волковых
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нением машинного обучения к исследованию поглоще-
ния углекислого газа на различных сорбентах. 

– Я работала у Павла Петровича Кулинцова, кото-
рый является генеральным директором ООО «НПО 
«Мембраны». Меня познакомила с ним мой научный 
руководитель Татьяна Викторовна Елисеева. Работа 
происходила на электродиализной модульной промыш-
ленной установке. Там я занималась очисткой бетаина 
и твороженной сыворотки методом электродиализа, 
которые применяются в пищевой промышленности, – 
рассказывает Оксана. 

Александр исследует сорбцию углекислого газа на 
металл-органические каркасные структуры:

– Эти вещества появились около 25 лет назад. 
За счёт своей большой поверхности и селективности 
к углекислому газу они хорошо его улавливают. Таких 
структур сейчас больше 100 тысяч, и, если обработать 
данные, можно предсказать, каким образом они будут 
поглощать углекислый газ. 

Научные интересы Оксаны и Александра объединяет 
анализ одних и тех же веществ – аминокислот. Бывает, 
что в процессе работы они спорят: у Александра больше 
теоретическая работа, а у Оксаны – практическая. 

– Мы так и не научились разделять дом и работу. 
Вместе приходим в университет, вместе возвращаемся 
домой. Мы всегда вместе, у нас один круг общения, – 
делится Оксана. 

– Когда кому-то из нас что-то непонятно, мы ста-
раемся объяснить друг другу, что к чему. В работе 
у нас взаимная поддержка: я помогаю Оксане заливать 

растворы, а она следит за моими приборами в лабо-
ратории, – добавляет Александр. 

Совсем скоро молодых супругов ждёт защита маги-
стерских диссертаций. В планах у Александра – посту-
пление в аспирантуру. 

– Конкурс на факультете достаточно большой. У меня 
есть публикации, три свидетельства на программу 
ЭВМ. Ещё несколько программ и статей готовятся 
к выпуску, – рассказывает Александр. 

Оксана пока думает, куда двигаться дальше: продол-
жать заниматься преподавательской деятельностью 
либо уходить в промышленность. Преподавать у сту-
дентов СПО ей нравится, она очень ладит с ребятами, 
эта работа её вдохновляет. 

– Сейчас я готовлю мужа для аспирантуры, – смеётся 
Оксана. 

В дальнейшем Александру хотелось бы не только 
преподавать в университете, но и коммерциализировать 
научные разработки:

– У нас множество разработок, а практического при-
менения не хватает. Хочется научную деятельность 
применять на практике. 

В будущем Оксана видит себя хорошим специали-
стом в своей области, любящей женой и мамой. Вне 
зависимости от того, как повернётся жизнь, молодые 
супруги не переживают: они уверены, что вместе смогут 
добиться любых высот. 

О семейной паре магистрантов О семейной паре магистрантов 
2 курса химического факультета– 2 курса химического факультета– 
Оксане и Александре ВолковыхОксане и Александре Волковых



18

Воронежский Университет

Об интересных фактах древности – 
в материале «Воронежского 
университета».

КАКИЕ ТАЙНЫ ХРАНЯТ
В СЕБЕ ДРЕВНИЕ ЭКСПОНАТЫ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО МУЗЕЯ ВГУ? 

Наука

Археологический музей ВГУ – один из старейших вузовских музеев. Его 
уникальность заключается в том, что все экспонаты найдены в результате 
археологических экспедиций сотрудников ВГУ. Раскопки проводились 
в основном на территории Воронежской области, а также в регионах, 
попадающих в сферу интересов воронежских специалистов. 

Это – единственный музей в университете, который входит в Госу-
дарственный музейный фонд Российской Федерации. Он включает 
в себя находки от палеолита до средних веков. На сегодняшний день 
в фондах музея насчитывается сотни тысяч единиц хранения, из которых 
около 900 тысяч являются массовыми материалами и приблизительно 
3 тысячи относятся к основному фонду. Работники музея поделились с 
нами интересными фактами об археологических находках разных лет.

Текст:  Екатерина ЧЕРНЫШКОВА
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Как думаете, что это? Старинные 
монеты? Может, медальоны? Гото-
вы поспорить, мало кто узнает в этих 
изделиях круглой формы с загадоч-
ными рисунками зеркала. Да, именно 
так в VIII – середине X века выгляде-
ли предметы, без которых нам сей-
час сложно представить свой день.

Тогда на реке Тихая Сосна было 
расположено Маяцкое городище – 
крепость Хазарского каганата. Основ-
ным населением Маяцкого городища 
и селища были ираноязычные аланы, 
переселившиеся с Северного Кавказа. 
Аланы хоронили умерших в катаком-
бах с разнообразным погребальным 
инвентарем. В погребениях женщин 
встречались различные украшения: 
перстни, браслеты, серьги, подве-
ски, бусы.

Атрибутом женского костюма 
были и металлические зеркала, кото-
рые вы видите на фото. Их изготав-
ливали из бронзы или сплава брон-
зы и серебра. Одна сторона зеркала 
полировалась до блеска. На другой 
стороне аланы изображали орна-
мент, который, предположительно, 
был связан с религиозными верова-
ниями, и делали петельку для под-
вешивания к костюму. 

Примечательно, что на славянских 
памятниках, располагавшихся север-
нее от Маяцкого городища по рекам 
Дон и Воронеж, находок зеркал нет.

Наука

Лыжи существовали еще до нашей 
эры?! Утверждать мы не будем, но, 
взглянув на данный сосуд, предпо-
ложить можем.

В 1970 году на Шиловском посе-
лении (левый берег реки Воронеж, в 
черте города) был найден фрагмент 
сосуда абашевской культуры эпохи 
бронзы. А это, на минуточку, XX–XVII 
века до нашей эры! Реставраторы 
полностью восстановили сосуд, на 
нём было прочерчено изображение 
«лыжника».

Сведения об изобразительном 
искусстве племен периода бронзы 
очень отрывочны. Их источником 
являются узоры на керамике, изде-
лиях из кости и металла, наборы жен-
ских украшений. А реалистичные изо-
бражения людей и животных можно 
буквально пересчитать по пальцам.

Изображение лыжника на сосуде 
из святилища Шиловского поселения 
по-настоящему уникально. Подобный 
сюжет, распространенный на севере, 
никто не ожидал встретить у скотово-
дов. Не случайно некоторые исследо-
ватели рассматривают его как отра-
жение контактов с финно-угорскими 
племенами и связывают с мифом о 
Йиркапе – владельце чудесных лыж. 

Что общего у ножей, бронзовых 
украшений и этих круглых чашечек 
на четырех ножках? Конечно, обряд 
погребения!

В середине – второй половине 
III тысячелетия до нашей эры (эпо-
ха бронзы) в Воронежской области 
обитали племена подвижных ското-
водов. Их культура получила назва-
ние «катакомбная». А все потому, что 
усопших они хоронили в катакомбах. 
Это сооружения под курганами, кото-
рые состояли из погребальных камер 
и дромоса – входа в гробницу.

У носителей катакомбной культуры 
встречается разнообразный погре-
бальный инвентарь: бронзовые укра-
шения, каменные сверленые боевые 
топоры и булавы, кремневые нако-
нечники стрел, ножи, лепная, богато 
орнаментированная посуда из глины. 

Отличительной категорией ката-
комбной ритуальной керамики явля-
лись курильницы. Они представляли 
собой круглые чашечки на четырех 
ножках, украшенные орнаментом. В 
них сжигали ароматические веще-
ства для окуривания дымом моги-
лы и усопшего. 



Военное детство
Александр Самуйлович родился 

1 марта 1939 года в городе Ярцево 
Смоленской области.

С малых лет Александр Самуй-
лович много переезжал. Незадолго 
до начала Великой Отечественной 
войны его семья покинула родные 
места и стала жить в Смоленске, где 
отец будущего профессора рабо-
тал преподавателем. После начала 
боевых действий родные Кравеца 
были вынуждены переехать на Урал 
в город Шадринск. Отца Александра 
Самуйловича призвали на военную 
службу и направили на преподава-
тельскую работу в военное училище.

– Военное детство запомнилось 
мне весьма смутно и фрагментар-
но: глубокие искрящиеся на солнце 
снега, катание с горки на санках, 
военные игры с ребятней, теплый 
дух от традиционной русской печ-
ки, пушистый шпиц, переходивший 
от одной военной семьи к другой 
в связи с отъездом его хозяев на 
фронт, – пишет профессор в своей 
книге «Жизнь и творчество». 

Знакомство с Воронежем
После окончания войны в связи с 

преподавательской деятельностью 
отца семья Кравеца переезжает в 
Грозный, а спустя три года – в Воро-
неж, где Александр Самуйлович 
впоследствии найдет дело всей 
жизни.

– Мы приехали в Воронеж зимой. 
После жаркого Кавказа город пока-
зался мне очень холодным и суро-
вым. Сильный мороз, постоянный 
ветер, – вспоминает профессор, – но 
постепенно я привык к воронежской 
природе и полюбил ее за могучие 
леса, красивейшие реки и озера.

Александр Самуйловуч расска-
зывает, что Воронеж тогда стоял 
весь в послевоенных руинах. Его 
семья на первое время поселилась 
в одной из аудиторий Воронежского 
инженерно-строительного институ-
та. С малых лет Кравец привыкал 
к вузовской обстановке, бегал по 
коридорам института, рассматривал 
стенды с фотографиями фронтови-
ков, заглядывал в спортзал и часто 
играл в нем.

Воронежский УниверситетНаука

В начале марта свой 85-летний юбилей отметил Александр Самуйлович 
Кравец – доктор философских наук, профессор-консультант кафедры 
онтологии и теории познания факультета философии и психологии ВГУ. 
Кравец – главный редактор журнала «Вестник Воронежского государствен-
ного университета. Философия», заслуженный деятель науки Российской 
Федерации. Александр Самуйлович поделился историей своей жизни, 
рассказал о работе на Кубе и секретах преподавания.

ПРОФЕССОР
АЛЕКСАНДР САМУЙЛОВИЧ КРАВЕЦ:
«ТЕМНЫЕ МЫСЛИ
НИКТО НЕ ПОНИМАЕТ»
Текст:  Екатерина ЧЕРНЫШКОВА
Фото: Сергей ЧЕЧЕНЕВ
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ПРОФЕССОР
АЛЕКСАНДР САМУЙЛОВИЧ КРАВЕЦ:
«ТЕМНЫЕ МЫСЛИ
НИКТО НЕ ПОНИМАЕТ»

 ... необходимо, ... необходимо,
чтобы преподавательчтобы преподаватель
сам хорошо понимал,сам хорошо понимал,
что он говоритчто он говорит
или утверждает...или утверждает...

„

“
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Выбор специальности
Александр Самуйлович хорошо учился и окончил 

28-ю среднюю школу с золотой медалью. Перед ним 
встал серьезный вопрос о выборе будущей специально-
сти. Гуманитарные науки в семье будущего профессора 
не приветствовались.

– Все дело в том, что мы всегда волновались за 
судьбу папы. Ведь чаще всего именно гуманитариев 
и обществоведов ссылали в «места не столь отдален-
ные» за неправильное истолкование генеральной линии 
единственной и непогрешимой партии. Отец со своими 
историческим образованием достаточно «понамыкался» 
в жизни. Нужно было бороться то с правым уклоном, то 
с левым, критиковать низкопоклонство перед Западом 
и столь же рьяно осуждать космополитизм, – расска-
зывает Александр Самуйлович.

Больше всего Кравеца увлекала физика. Как говорит 
профессор, естественно-научные предметы нравились 
ему своей логичностью и самостоятельным реше-
нием каких-то задач, а по его тогдашнему наивному 
уразумению гуманитарные науки нужно было просто 
заучивать по учебнику.

В 1956 году Кравец поступил на физико-матема-
тический факультет Воронежского государственного 
университета, выбрав специальность «Радиофизика 
и электроника».

Студенческие годы
Первые два курса оказались для меня самыми слож-

ными. Я даже начал думать, что выбрал профессию не 
по своему уму. Немало поступивших на физфак ребят 
сходили с дистанции. Но очень скоро мы с моим другом 
Валерой Никишиным разработали эффективную систему 
самоподготовки. По всем физико-математическим 
дисциплинам мы тщательно записывали лекции и сразу 
же прорабатывали их совместно, обращая внимание 
на логику доказательств. Поэтому экзамены перестали 
быть проблемой, и у нас оставалось время на чтение 
художественной литературы, кино и студенческие 
вечеринки, – вспоминает Александр Самуйлович.

На 3-м курсе Кравец выбрал новую специализацию, 
открывшуюся в университете – «Полупроводниковая 
электроника». Она представлялась будущему профес-
сору весьма перспективной.

Александр Самуйлович вспоминает, что студенческая 
жизнь в университете отличалась особой духовной 
аурой, которая создавалась благодаря сплаву гума-
нитарных и естественно-научных факультетов.

– Мы активно посещали общеуниверситетские дни поэ-
зии, выступления нашего студенческого театра миниатюр, 
знали в лицо своих поэтов и артистов, – говорит Кравец.

Профессор признается, что больше всего не любил 
ежегодные поездки в колхоз на уборку картошки. 

Путь к философии
Александр Самуйлович окончил университет с отли-

чием и по распределению попал на полупроводниковый 
завод. Его приняли инженером-технологом в сборочный 
цех.

– Сначала я с энтузиазмом включился в работу, но 
уже через год она начала меня тяготить. Этот труд пока-
зался мне довольно рутинным, – вспоминает Кравец.

На второй год инженерной деятельности Александра 
Самуйловича на практику к нему пришли студенты 
только что созданного в Воронеже Политехнического 
института. Кравеца назначили руководителем практи-
ки, у него завязались деловые отношения с кафедрой 
полупроводников этого института, и вскоре заведу-
ющий кафедрой предложил оформить Александра 
Самуйловича на программу целевой аспирантуры от 
Политехнического института и направить заявку в МГУ. 
Целевое направление предполагало определенные пре-
имущества при поступлении в аспирантуру, и Кравец, 
не раздумывая, согласился. 

Приехав в МГУ, Александр Самуйлович разочаро-
вался. На одно целевое место претендовали более 
двадцати человек, программа экзамена явно пре-
восходила все то, что Кравец изучал в Воронежском 
госуниверситете. К тому же Александра Самуйловича 
попросили предоставить автобиографию, в которой он 
должен был рассказать не только о себе, но и обо всех 
бабушках и дедушках: их социальное происхождение, 
национальность, судимость, информацию о том, оста-
вались ли родственники на оккупированной территории. 
Комиссию заинтересовал также вопрос национальности 
Кравеца (его отец – еврей, а мать – русская). Взвесив 
все за и против, профессор принял решение отказаться 
от московской аспирантуры.

Вернувшись в Воронеж, Александр Самуйлович при-
шёл в родной университет – на кафедру философии. 
Там его радушно приняли, предложили поступить в 
аспирантуру и специализироваться на философских 
вопросах физики.

– Готовясь к поступлению в аспирантуру МГУ, я успел 
сдать в Воронеже экзамен кандидатского минимума по 
философии. Недолго думая, подал заявление в аспи-
рантуру ВГУ, – говорит Кравец.

В 1963 году Александр Самуйлович стал аспирантом 
ВГУ и до сих пор работает в университете. 

Университеетский человек
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Преподавание
– Преподавал я в основном на физическом и матема-

тическом факультетах. Встречаясь с моими бывшими 
учениками, многие из которых стали докторами наук, 
иногда слышу от них лестные слова о моих лекциях. 
Мне это очень приятно, – рассказывает профессор.

В преподавании Александр Самуйлович исходил 
из принципа, что лекция всегда должна быть понятна 
для студентов. 

– Для реализации этой максимы, – объясняет Кра-
вец, – необходимо, чтобы преподаватель сам хорошо 
понимал, что он говорит или утверждает. Темные мысли 
никто не понимает. 

Вторым условием в преподавании философии, по 
словам профессора, является поиск связующего опо-
средствующего звена, которое облегчает переход от 
философских идей к сознанию слушателей. 

– Известно, что нельзя преподавать высшую мате-
матику людям, не освоившим элементарную мате-
матику. То же самое справедливо и для преподава-
ния философии. Идеи и понятия профессиональной 
философии чужды непрофессиональному слушателю, 
поэтому преподаватель философии должен построить 
смысловой мостик, связывающий тезаурус студента с 
философскими понятиями. Мне это сделать удавалось, 
поскольку я неплохо знал естествознание и логику 
мышления студентов естественно-научных факуль-
тетов, – пишет в своей книге «Жизнь и творчество» 
Александр Самуйлович. 

Работа на Кубе
Когда профессору было 35, ему предложили работу 

на Кубе. Немного поразмыслив, Кравец принял пред-
ложение и отправился в двухгодичную командировку 
на Кубу со своей семьей: женой Екатериной и двумя 
детьми. 

– У меня была «голубая мечта», – рассказывает пре-
подаватель, – я хотел свой автомобиль. Купить его на 
зарплату советского доцента было невозможно, и я 
тайно надеялся, что заработаю на Кубе необходимую 
сумму.

На острове свободы Александр Самуйлович готовил 
студентов старших курсов к преподаванию философии. 
Его рабочий день длился восемь часов. Сама ауди-
торная работа (лекции и консультации), по словам 
профессора, занимала половину рабочего дня, вторая 
половина отводилась на самоподготовку, т. е. написа-
ние лекций. 

– Конечно, реально осуществить подготовку лекций 
было тяжело. В полдень температура достигала мак-

симума и находиться в аудитории было невозможно. 
Ни о каких научных исследованиях в этих условиях 
говорить не приходится. За два года, проведенных на 
Кубе, я, конечно, отстал от уровня союзной науки, – 
говорит Кравец.

Лекции профессор читал свободно, однако руко-
писный текст все-таки был необходим. Преподаватель 
рассказывает, что он и его соотечественники работали с 
переводчиками, присланными из разных уголков Союза. 
Большинство из них были студентами, изучавшими 
испанский язык, поэтому их перевод не отличался 
высоким уровнем. Из-за того, что философские тексты 
особенно трудны для перевода, переводчики требовали 
от преподавателей рукописные тексты для предвари-
тельного знакомства с материалом.

Уезжая с Кубы, Александр Самуйлович оставил 
кубинцам отредактированные лекции, которые они 
перевели на испанский и издали в виде учебника. Этот 
учебник и сейчас хранится в библиотеке Воронежского 
госуниверситета.

– Поскольку я был очень молодым специалистом, мне 
дали партийную нагрузку. Я отвечал за международ-
ные связи с нашими братьями по социалистическому 
лагерю. На Кубе праздновалось много революционных 
праздников (по-испански «фиест»). Помимо кубинских 
знаменательных дат в университете Сантьяго отме-
чались и советские праздники, а также болгарские, 
чехословацкие и т. д. Мне приходилось часто участво-
вать в этих революционных фиестах, – говорит Кравец.

Помимо участия в различных фиестах преподаватель 
изучал после работы (три раза в неделю) испанский 
язык в школе испанского языка для иностранцев. Поэ-
тому дома появлялся лишь поздно вечером.

Самым значительным культурным событием на Кубе 
для Александра Самуйловича стал карнавал, который 
праздновался целую неделю, начиная с захода Солнца 
и практически до утра.

– Передать словами необычайность этого захватыва-
ющего зрелища невозможно, в нем надо участвовать. 
Говорят, что самым зрелищным является бразильский 
карнавал, но думаю, что кубинский мало ему уступает. 
В кубинском карнавале участвуют почти все организа-
ции, существующие в Сантьяго; они борются за карна-
вальное первенство. Красочные костюмы тщательно 
готовятся задолго до начала карнавала, в котором 
участвует и стар и млад. Но настоящим покровителем 
кубинского карнавала, его душой и сердцем являются 
кубинские красавицы, – рассказывает профессор.
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3 августа 2023 года в силу закон вступил закон о цифровом рубле. 
Теперь в России действует новая форма денег – дополнение к привыч-
ным нам наличным и безналичным рублям. Звучит интересно, а как это 
работает на деле? Что такое цифровой рубль? Чем он отличается от 
безналичного расчёта? А от криптовалюты? В этом поможет разобрать-
ся кандидат экономических наук, доцент кафедры информационных 
технологий и математических методов в экономике Вячеслав Коротких.

ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ:
БУДУЩЕЕ УЖЕ
ПРЯМО ПЕРЕД НАМИ?

Текст: Наталья ГИНЬКО
Фото: Сергей ЧЕЧЕНЕВ

Что такое цифровой рубль?
Цифровой рубль – это цифровая валюта, разрабатываемая Банком 

России. Технически цифровой рубль – это уникальный цифровой код, 
который хранится в электронном кошельке на специальной платформе 
Банка России. Цифровой рубль является практически полноправным 
аналогом наличного рубля и рубля на банковском счете. С введением в 
оборот цифрового рубля национальная валюта будет обращаться в трех 
формах: наличной, безналичной и цифровой. 

Как и зачем цифровой рубль появился?
Банк России начал разработку цифрового рубля в 2020 году. Потреб-

ность в появлении цифрового рубля обусловлена тем, что в силу объек-
тивных обстоятельств, в частности эпидемиологической ситуации в мире 
и развития электронной коммерции, доля наличных денег в денежном 
обороте в последние годы неуклонно снижалась. От объема денежной 
массы в обращении зависят основные макроэкономичесие показатели, в 
том числе темпы инфляции и темпы роста промышленного производства. 
Когда в структуре денежной массы доминируют наличные деньги, объем 
денежной массы в обращении может относительно легко регулироваться 
путем их эмиссии или же изъятия. Ключевую роль в этом процессе играет 
Центральный банк. Однако когда в структуре денежной массы на наличные 
деньги приходится лишь небольшая часть, что является характерным 
признаком банковских систем с частичным резервированием, изменение 
объема денежной массы в обращении в значительной степени определя-
ется коммерческими банками в первую очередь за счет эмиссии денег в 
безналичной форме. Формирование цифрового рубля как третьей формы 
рубля возвращает Центральному банку полноценный контроль над объ-
емом денежной массы в обращении. По этой причине у цифрового рубля 
больше сходств с наличным рублём, нежели с безналичным. 

Период пилотного запуска цифрового рубля продлится до 1 января 
2025 года. 

Можно ли цифровым рублём оплачивать покупки?
Главное назначение цифрового рубля заключается в использовании его 

именно как средства платежа. Разработчики анонсируют, что цифровыми 
рублями можно будет расплачиваться даже без устойчивого подключения 
к интернету. Это особенно актуально, если есть проблемы со связью. 
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ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ:
БУДУЩЕЕ УЖЕ
ПРЯМО ПЕРЕД НАМИ?

Чем расчеты в цифровых рублях отличаются от без-
наличных расчетов?

Операции с цифровыми рублями действительно во 
многом похожи на безналичные операции. Главное отличие 
заключается в том, что цифровой рубль не может исполь-
зоваться в качестве средства накопления, т. е. на остаток 
на цифровом кошельке не будут начисляться проценты 
так, как это происходит с рублями в безналичной форме 
на банковском счете.

А есть ли различия между цифровым рублём и крипто-
валютой?

Криптовалюты и цифровой рубль имеют некоторые 
общие признаки. У них общий «предок» – виртуальная 
валюта. Ключевое отличие цифрового рубля от децен-
трализованных криптовалют заключается в том, что все 
операции по учёту, эмиссии, контролю и надзору будут 
проводиться Банком России. В этом смысле цифровой 
рубль близок к наличному рублю. Кроме того, цифровой 
рубль обеспечен резервами Банка России, и его эмиссия 
может быть ограничена. Курс цифрового рубля соответ-
ствует курсу рубля наличного и безналичного по отноше-
нию к другим валютам.

Как будут отслеживаться денежные операции с циф-
ровым рублём?

У каждого экономического субъекта, например, граж-
данина или организации, будет только один цифровой 
кошелек. Траекторию цифрового рубля всегда можно 
будет проследить и точно определить, были ли средства, 
представленные в цифровых рублях, использованы по 
целевому назначению. Так как цифровой рубль будет 
представлять собой уникальный цифровой код наподобие 
маркировки рублёвых банкнот, перемещение денежных 
средств, представленных цифровым рублём, можно будет 
с легкостью отследить. Это особенно удобно, например, 
при осуществлении контрольно-надзорной деятельности 
в сфере межбюджетных отношений.

Заработная плата тоже скоро будет в цифровых 
рублях?

Так или иначе, выбор – какой именно формой рубля поль-
зоваться (наличной, безналичной или цифровой) – останется 
за гражданами. Хотя, по словам главы Министерства 
финансов РФ Антона Силуанова, вопросы перевода зара-
ботной платы в цифровую форму еще только предстоит 
изучить. Наиболее вероятно, что заработная плата может 
приходить в цифровых рублях на горизонте 2025–2027 
годов. Но этот процесс должен состоять из нескольких 
этапов, включающих обратную связь с пользователями. 

Каких-либо существенных препятствий для перевода 
заработных плат на цифровые рубли я не вижу. Однако 
можно выделить ряд сдерживающих этот процесс фак-
торов. Во-первых, несмотря на опережающие темпы раз-
вития финансовой инфраструктуры, перевод заработных 
плат в цифровую форму предполагает решение достаточно 

сложной в технологическом плане задачи по преодоле-
нию дефицита требуемых программного обеспечения и 
аппаратных средств. 

Во-вторых, использование цифровых рублей для форми-
рования домохозяйствами фондов накоплений потребует 
выработки у граждан финансовых навыков «обратного 
обмена» цифрового рубля в безналичную и наличную 
формы. 

В-третьих, размеры ряда должностных окладов зна-
чительно превышают месячные лимиты, установленные 
на пополнение цифрового кошелька. По этой причине 
даже при желании перехода на цифровую форму рубля 
граждане могут столкнуться с затруднением. 

Однако большинство выплат, в том числе государствен-
ные академические стипендии, в эти лимиты укладываются 
со значительным запасом. Легко можно убедиться, что 
среди указанных факторов отсутствуют принципиально 
непреодолимые. 

А есть ли вероятность, что стипендии для студентов 
также будут приходить в цифровых рублях?

На мой взгляд, перевод государственных академических 
стипендий в цифровые рубли может быть реализован уже 
в самом ближайшем будущем. Кроме того, этот процесс 
значительно облегчит проблему формирования у обу-
чающихся навыков обмена рублей в различные формы. 

Какова гарантия безопасности цифрового рубля? Как 
защититься от кибермошенников?

Гарантии безопасности можно рассмотреть в двух 
аспектах: гарантии безопасности при эмиссии цифрового 
рубля и при его дальнейшем обращении. Единственным 
эмитентом цифровых рублей, как и рублей в наличной 
форме, является Банк России, что исключает возмож-
ность его цифровой подделки. Что касается гарантий 
безопасности при обращении, то в большинстве случаев 
результатом мошенничества является самостоятельный 
перевод гражданами денежных средств на счета зло-
умышленников либо предоставление злоумышленникам 
доступа к личному кабинету. 

Проведение операций в цифровых рублях также будет 
осуществляться на платформе Банка России, что обе-
спечивает возможность ведения некоего журнала всех 
операций, позволяющего в случае выявления признаков 
мошенничества отменять отдельные операции или их 
цепочки и в дальнейшем возвращать цифровые рубли их 
владельцам. Безусловно, кибермошенники могут эволю-
ционировать и предложить что-то отличное от «звонков 
из службы безопасности банка». В этой связи наиболее 
универсальную рекомендацию по противодействию им дал, 
пожалуй, М. А. Булгаков в романе «Мастер и Маргарита»: 
«Никогда не разговаривайте с незнакомцами». Эту реко-
мендацию следует распространить на все используемые 
каналы связи.



26

Воронежский Университет

БОЛЕЕ 500 СТУДЕНТОВ ПОСЕТИЛИ
ДЕНЬ КАРЬЕРЫ ФАКУЛЬТЕТА ПММ

Фото: архив факультета ПММ

6 апреля на факультете ПММ состоялся традиционный День карье-
ры. 22 IT-компании, среди которых – Тинькофф, VK, СБЕР, Surf, Neoflex, 
RedCollar, – приехали в университет, чтобы рассказать о себе, пообщаться 
со студентами и предложить им работу мечты.

На мероприятие были приглашены студенты не только факультета ПММ, 
но и физического и математического факультетов, факультета компьютер-
ных наук ВГУ, факультета информационных технологий и компьютерной 
безопасности ВГТУ, а также учащиеся технических специальностей всех 
вузов Воронежа. Всего мероприятие посетили более 500 студентов.

День карьеры факультета ПММ – это уникальная возможность для каждого 
студента начать развиваться в сфере IT вместе с компанией: найти не только 
работу, но и попасть на стажировку или найти место для летней учебной 
или производственной практики, а для каждой компании – присмотреться 
к будущим сотрудникам, которые горят своим делом.

После общей презентации, которая состоялась в актовом зале Главного 
корпуса ВГУ, каждая из компаний заняла свою аудиторию, где были прове-
дены собеседования или тестирования студентов. Участники дня карьеры 
получили походные листы, где были указаны вакансии и технологии компаний.

На протяжении дня ребят ждали собеседования, тестирования по раз-
личным направлениям, море интерактива, интересных лекций, митапов 
с сотрудниками компаний, розыгрыши и топовый мерч от компаний. Собесе-
дования и тестирования прошли по 43 направлениям – и не только в сфере IT. 
На выбор студентам были предложено развитие в области анализа данных, 
логистики, аналитики, управления проектами, HR.

Факультет ПММ выражает благодарность всем, кто принял участие 
в мероприятии, и ожидает заинтересованных участников в следующем году.
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СЛУЖБУ РУССКОГО ЯЗЫКА 
СПРАШИВАЮТ
Текст: Марьяна РОЗЕНФЕЛЬД,
 руководитель Воронежской городской телефонной службы русского языка, 
 доцент филологического факультета ВГУ

Две вещи наполняют душу все новым и нарастающим 
удивлением и благословением, тем чаще, чем продолжи-
тельнее мы размышляем о них, – звездное небо надо мной 
и моральный закон во мне.

На земле
               огней – до неба…
В синем небе
                      звезд –
                                    до черта.
Если б я
              поэтом не был,
я бы
        стал бы
                     звездочетом.

Очарованность звездным небом знакома не только Имма-
нуилу Канту и Владимиру Маяковскому, но каждому из нас. 
Рубрика этого выпуска посвящена замечательному апрель-
скому празднику – Дню космонавтики. Поговорим о «кос-
мических» словах и выражениях, и пусть космос как мож-
но чаще приходит в нашу жизнь.

Одна из самых распространённых версий проис-
хождения этого выражения отсылает нас к кос-
могонии Аристотеля. Небо, по мысли Аристотеля, 
делится на семь сфер. На них располагаются раз-
ные небесные светила. На самую дальнюю, седь-
мую, сферу попадают души умерших и там пребы-
вают в блаженстве. Быть на седьмом небе – быть 
счастливым, испытывать переизбыток радости.
Это выражение имеет фразеологические соот-
ветствия в других языках. Так, французское être 
au septième ciel, être aux anges означает быть на 
седьмом небе, быть в ангелах; немецкое im siebten 
Himmel переводится как на седьмом небе.

Если перед нами астрономические термины, их 
следует писать с большой буквы: полёт на Луну; 
Наш космический корабль приближается к Зем-
ле. В приведённых примерах Земля – это плане-
та, Луна – её спутник, т. е. речь идёт о небесных 
телах. В остальных случаях пишем эти слова со 
строчной. Например, до тебя как до луны, за тобой 
– хоть на край земли. 
Что же касается слова космос, в большинстве слу-
чаев оно пишется с маленькой буквы: покорение 
космоса; Хочу в космос! Здесь космос понимает-
ся как пространство, находящееся за пределами 
Земли. Однако есть ещё одно значение этого сло-
ва: вселенная, универсум. В этом значении допу-
скается написание слова космос с заглавной бук-
вы: Человек – частичка Космоса.

Полярная звезда находится над Северным полюсом, 
отсюда и её название. Слова полярный и полюс – 
родственные, полярный – это относящийся к полюсу.
Из-за своего положения Полярная звезда кажется 
неподвижной и всегда указывающей на север. Неред-
ко на неё ориентируются путешественники, в связи с 
чем Полярную звезду также называют Путеводной. 

ПОЧЕМУ В УСТОЙЧИВОМ ВЫРАЖЕНИИ 
БЫТЬ НА СЕДЬМОМ НЕБЕ ОТ СЧАСТЬЯ 
НЕБО СЕДЬМОЕ?

КОГДА СЛОВА ЗЕМЛЯ, ЛУНА И КОСМОС 
ПИШУТСЯ С БОЛЬШОЙ БУКВЫ, А КОГДА
С МАЛЕНЬКОЙ?

ПОЧЕМУ ПОЛЯРНУЮ ЗВЕЗДУ
ТАК НАЗЫВАЮТ?

Каждый будний день с 16:00 до 18:00
консультанты Воронежской городской
службы русского языка отвечают
на ваши вопросы
по телефону:

2-208-537

Образование
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Текст: Екатерина БУРДОВИЦЫНА
Фото: Сергей ЧЕЧЕНЕВ

29 марта в спортзале Главного корпуса Воронежско-
го государственного университета состоялось награж-
дение победителей и призёров внутривузовского этапа 
Чемпионата Ассоциации студенческих спортивных 
клубов, который прошёл в феврале и марте 2024 года. 
По результатам отборочного этапа лучшие спортсмены 
отправятся на Всероссийский суперфинал Чемпионата 
АССК в рамках масштабного АССК.ФЕСТа осенью.

История развития Чемпионата АССК началась восемь 
лет назад. На базе ВГУ он проводится уже в пятый раз. 
Здесь есть особые правила: в соревнованиях не могут 
принимать участие мастера спорта, а также те, кто 
участвовал во всероссийских соревнованиях.

– Чемпионат проводится с целью развития массового 
студенческого спорта в Воронежском государственном 
университете. У каждого студента есть возможность 
показать себя и на всероссийском этапе. На базе нашего 
университета в 2018 году был проведён региональный 
этап, однако потом стали проводить и внутривузовские 
этапы, чтобы охватить большее количество студен-
тов, – рассказала Ирина Рябых, председатель ССК ВГУ 
«Хищные бобры».

«НЕ БОЙТЕСЬ ПРОБОВАТЬ
ЧТО-ТО НОВОЕ!»:
об истории развития

Чемпионата АССК в стенах ВГУ

Воронежский УниверситетСпорт
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Воронежский УниверситетСпорт

Спортсмены ВГУ смогли попробовать себя в следую-
щих дисциплинах: баскетболе 3х3, волейболе, футболе, 
настольном теннисе, бадминтоне, киберспорте по Dota 2, 
шахматах, алтимат фрисби и дартс. По итогам внутриву-
зовского этапа Чемпионата АССК места распределили 
следующим образом:

Волейбол среди мужчин:
1 место – команда «ВГУ»
2 место – «Народная команда»
3 место – команда
    «Математический факультет»
Волейбол среди девушек:
1 место – команда «ВГУ» 
2 место – команда факультета ПММ 
3 место – команда «РГФ №1» 
Футбол среди мужчин:
1 место – команда «Зима в сердце» 
2 место – команда «Радуга» 
3 места – команда «Алгебра Ли» 
Алтимат фрисби:
1 место – команда «Хищные Бобры» 
2 место – команда «НЛО» 
3 место – команда «МайТай» 
Баскетбол 3х3 среди мужчин:
1 место – команда «ВГУ» 
2 место – команда «Булки» 
3 место – команда «АТЛАНТ» 
Баскетбол 3х3 среди девушек:
1 место – команда «Хищные Бобры» 
2 место – команда «Май тай 2.0» 
3 место – команда «Girls»  
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Настольный теннис среди мужчин:
1 место – Дмитрий Кулинченко с ФКН
2 место – Антон Пехов с факультета ПММ
3 место – Михаил Титов с факультета ПММ
Настольный теннис среди девушек:
1 место – Эллина Неговора с факультета ФиПси
2 место – Татьяна Бокова с юридического факультета
3 место – Диана Карпушина с факультета РГФ 
Бадминтон среди девушек:
1 место – Ирина Янова с факультета ФиПси
2 место – Александра Костина с математического факультета 
3 место – Екатерина Семакина с математического факультета 
Бадминтон среди мужчин:
1 место – Михаил Карташов с экономического факультета
2 место – Алексей Липовцев с ФКН
3 место – Павел Дедов с ФКН
Шахматы среди девушек:
1 место – Елена Абакумова с факультета ПММ
2 место – Юлия Козленко с факультета ФиПси
3 место – Мария Патрушева с физического факультета 
Шахматы среди мужчин:
1 место – Максим Романов с фармацевтического факультета 
2 место – Михаил Мошкин с ФКН
3 место – Александр Чумаков с экономического факультета 
Дартс среди девушек:
1 место – Анна Томкевич с факультета ПММ
2 место – Ольга Иванова с филологического факультета 
3 место – София Квасова с экономического факультета 
Дартс среди мужчин:
1 место – Иван Маньков с ФКН
2 место – Владислав Гаврилов с экономического факультета 
3 место – Михаил Гаврилов с факультета ПММ
Киберспорт:
1 место – команда «Predatory Beavers» 
2 место – команда «Machos Team» 
3 место – команда «CyberHist» 

– Для меня пробовать что-то новое – 
чуть ли не девиз по жизни. Еще с дет-
ства родители прививали мне любовь 
к спорту в целом, поэтому это и выли-
лось в то, что мы видим на АССК. К 
сожалению, из-за ограничения допу-
ска профессиональных спортсменов, 
на финальный этап мне удалось съез-
дить только в 2023 году в Саранск в 
качестве гандболиста. Сравнивать 
финалы возможности у меня, к сожа-
лению, нет. Для участников внутриву-
зовского этапа я вижу две основные 
возможности: продемонстрировать 
свои силы и попрактиковаться в игре 
с профессионалами. Проглядеть тен-
денцию улучшения или ухудшения 
уровня участников внутривузовского 
этапа довольно тяжело, это зависит 
от людей, которые приходят учиться 
в вуз. Случается, что в один год при-
ходит несколько сильных спортсме-
нов, а в другой – ни одного. Поже-
лание одно – не бойтесь пробовать 
что-то новое! – поделился Михаил 
Пчельников, студент 1-го курса 
факультета философии и психологии.
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